

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – ДЕТСТВО

Информационное издание
Выпуск 10 (октябрь) 2025 года

Десятилетие детства

1. [Платонова, Е. Слёт вожатских отрядов](#) / Ева Платонова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 1 окт. (№ 39). – С. 11.

Шестой год подряд департамент образования мэрии Омска проводит масштабный фестиваль вожатских отрядов «Прикоснуться к лету. Творческий Микс». Это важное событие для педагогических коллективов, работающих в лагерях дневного пребывания и на дворовых досуговых площадках. Цель фестиваля – поддержка и развитие вожатского движения, признание важного вклада этих молодых специалистов в организацию детского отдыха и досуга.

2. Прозоров, Н. Профессию нужно шупать руками / Николай Прозоров. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 29 окт. – 4 нояб. (№ 44). – Прил.: с. 2. – (АиФ в Омске).

Восемь тысяч подростков нашли работу этим летом.

3. [Пузикова, А. Семейное дело](#) / Анастасия Пузикова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 15 окт. (№ 41). – С. 12.

В Омске на базе Дома творчества «Кировский» работает кадетский центр и военно-патриотический клуб «Граница». Это не просто кружок, а настоящая школа жизни, где молодые омичи учатся дружбе, уважению и патриотизму.

4. [Хорзова, Е. Юный гений IT](#) / Екатерина Хорзова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 8 окт. (№ 40). – С. 9.

Александр Артемьев учится в шестом классе технологического лицея «Авангард». В его портфолио уже немало побед в самых разных конкурсах и на олимпиадах. Еще в начальной школе он разработал приложение, которое помогало повторить школьную программу и хорошо подготовиться к экзаменам.

Развитие инструментов материальной поддержки семей при рождении и воспитании ребенка

5. Омск. Администрация. О внесении изменений в постановление Администрации города Омска от 22 ноября 2022 года № 917-п : Постановление Администрации города Омска от 17 октября 2025 года № 782-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Внесены изменения в приложение «Положение о порядке назначения и предоставления единовременной денежной выплаты проживающей на территории города Омска семье ребенка, рожденного первым на территории города Омска в текущем календарном году» к постановлению Администрации города Омска от 22 ноября 2022 года № 917-п «О единовременной денежной выплате проживающей на территории города Омска семье ребенка, рожденного первым на территории города Омска в текущем календарном году».

6. [Замахина, Т. Отцам предложили давать дополнительный отпуск после рождения ребенка](#) / Татьяна Замахина. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 21 окт. – С. 2.

В Госдуму внесен законопроект о дополнительном отпуске для отцов новорожденных. Если он будет принят, такой работник сможет праздновать рождение малыша семь дней без потери заработка.

7. [Куликов, В. Без колес не оставят](#) / Владислав Куликов. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 2 окт. – С. 1, 5.

Правительственная комиссия по законопроектной деятельности рассмотрела инициативу, запрещающую арестовывать за долги единственные автомобили у многодетных семей.

Совершенствование медицинской помощи детям и формирование основ здорового образа жизни

8. [Агранович, М. В России выберут лучшую школьную столовую](#) / Мария Агранович. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 28 окт. – С. 7.

Пельмени или омлет? Пицца или каша? А может, борщ и макароны? В школьных столовых место есть каждому из этих блюд, и не только им. Причем некоторые не уступают по подаче ресторанным. Лучшие всего об этом знают повара школ – участниц всероссийского конкурса «Лучшая школьная столовая», федеральный тур которого стартует 28 октября в Гатчине.

9. [Дитковский, В. Дым без иллюзий](#) / Вадим Дитковский. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 15 окт. (№ 41). – С. 29.

Почему вейпинг сильнее всего бьет по подросткам, зачем они вдыхают боевые яды и кто потом вейперов откачивает в реанимации, выяснил обозреватель газеты.

10. [Ефремова, А. «Лёгкий пар» с последствиями](#) / Анна Ефремова. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 15–21 окт. (№ 42). – Прил.: с. 2. – (АиФ в Омске).

Всё больше молодых людей с острым поражением органов дыхания поступают в реанимацию после употребления вейпов. Врачи предупреждают: электронные сигареты не менее опасны, чем традиционные, а для подростков и вовсе могут стать фатальными.

11. [Лалаянц, М. «Тут есть за что бороться»: Врач сурдолог-оториноларинголог Мария Лалаянц – о том, как помочь детям с тяжелым нарушением слуха](#) / Мария Лалаянц ; [беседовала] / Ирина Невинная. – Текст : непосредственный // Российская газета-Неделя. – 2025. – 29 окт. – 4 нояб. – С. 23.

Почти каждый десятый россиянин живет с нарушениями слуха вплоть до тотальной глухоты. Способность слышать у новорожденных должны проверять еще в роддоме, но бывает, что врожденная глухота остается нераспознанной. На что должны обратить внимание родители? Как понять, если нарушения слуха появились позже? Это важно знать, ведь шансы на нормальную жизнь у большинства таких детей зависят не только от качества медицины, но и от того, как быстро их родители начнут решать проблему. Об этом беседа с врачом-сурдологом-оториноларингологом РДКБ Минздрава России Марией Лалаянц.

12. [Лозовская, И. Программу скрининга на врожденные и наследственные заболевания расширят](#) / Ирина Лозовская. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 31 окт. – С. 7.

Минздрав России в 2026 году планирует расширить программу скрининга новорожденных на врожденные и наследственные заболевания. В перечень болезней могут войти еще два или три наименования.

Повышение доступности качественного образования детей

13. Омск. Администрация. О внесении изменений в постановление Администрации города Омска от 25 ноября 2022 года № 928-п : Постановление Администрации города Омска от 30 сентября 2025 № 731-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Внесены изменения в постановление Администрации города Омска от 25 ноября 2022 года № 928-п «Об установлении тарифов на оказание услуг, предоставляемых бюджетными образовательными учреждениями, подведомственными департаменту образования Администрации города Омска».

14. Омск. Администрация. О внесении изменений в постановление Администрации города Омска от 10 октября 2022 года № 774-п : Постановление Администрации города Омска от 24 сентября 2025 года № 708-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Внесены изменения в приложение «Муниципальная программа города Омска «Развитие образования» к постановлению Администрации города Омска от 10 октября 2022 года № 774-п «Об утверждении муниципальной программы города Омска «Развитие образования».

15. [Агранович, М. Знания по списку : как обновится перечень школьных учебников](#) / Мария Агранович. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 1 окт. – С. 1, 4.

Министерство просвещения России опубликовало проект приказа, которым вносятся изменения в Федеральный перечень учебников, утвержденный летом 2025 года. Документ опубликован для общественного обсуждения.

16. [Агранович, М. Куда уведут детство](#) / Мария Агранович. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 21 окт. – С. 1, 7.

В школу – с шести лет? Учителя и родители обсуждают инициативу увеличить «школьные годы чудесные» до 12 лет. Причем прибавить год не с конца, а с начала.

17. [Кутузов, А. Дома как в школе](#) / Андрей Кутузов. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 15 окт. – Прил.: с. 1. – (Образование и карьера).

В последние годы в России растет интерес к альтернативным форматам школьного образования: все больше семей рассматривают возможность перевода детей на домашнюю или семейную форму обучения.

18. [Прозоров, Н. Второе рождение школы](#) / Николай Прозоров. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 8–14 окт. (№ 41). – Прил.: с. 4. – (АиФ в Омске).

Благодаря национальному проекту «Молодёжь и дети» и народной программе «Единой России» после капитального ремонта открылась средняя общеобразовательная школа № 82.

19. [Пузикова, А. Именные стипендии юным омичам](#) / Анастасия Пузикова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 1 окт. (№ 39). – С. 11.

В администрации города Омска состоялась торжественная церемония вручения именных стипендий одаренным школьникам. Мероприятие прошло в рамках доброй традиции поощрения талантливой молодежи. В этом году на конкурсный отбор поступило 73 заявки от учащихся 8–11 классов. В итоге премию получили 10 школьников.

20. [Пуха, Т. Татьяна Пуха: «Детей нужно постоянно мотивировать»](#) / Татьяна Пуха ; [беседовал кор. газ.]. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 1 окт. (№ 39). – С. 5.

Говорят, один ремонт страшнее трёх пожаров, тем более, если ремонт капитальный. Омская школа № 107 одной из первых в городе прошла этот непростой

путь, и результат того стоил. В канун Дня учителя корреспондент газеты встретился с директором учебного заведения Татьяной Анатольевной Пуха и поговорил о школьной жизни.

21. [Романова, Г. Второе дыхание после капремонта](#) / Галина Романова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 22 окт. (№ 42). – С. 8.

Завершён капитальный ремонт лицея № 29. Обновлён объект в рамках президентской программы. В торжественной церемонии открытия учебного заведения приняли участие губернатор региона Виталий Хоценко, мэр Сергей Шелест, строители, педагоги, ученики и их родители.

22. [Романова, Г. Второе новоселье школы](#) / Галина Романова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 8 окт. (№ 40). – С. 7.

Руководители города Сергей Шелест и Владимир Корбут побывали в школе № 82, торжественно открытой после капитального ремонта. За год и два месяца строители превратили старое здание в совершенно новый образовательный центр.

23. [Романова, Г. Комфортные условия для дошколят](#) / Галина Романова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 22 окт. (№ 42). – С. 9.

Мэр Омска Сергей Шелест побывал в детском саду № 87, где продолжается капитальный ремонт в рамках национального проекта «Семья». Это первый детский сад в Омске, где в этом году идёт масштабное обновление.

24. [Среда возможностей: как в гимназии № 140 раскрывают потенциал каждого](#). – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 1 окт. (№ 39). – С. 4.

В Гимназии № 140 созданы все условия для обучения и развития детей благодаря активному участию родителей, педагогов и социальных партнеров. Ведь качественное образование для гимназии – всегда итог совместных усилий

Культурное и физическое развитие

25. Омск. Администрация. О присуждении именных стипендий Мэра города Омска учащимся муниципальных учреждений дополнительного образования художественно-эстетической направленности : Распоряжение Администрации города Омска от 24 октября 2025 года № 248-р. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

26. Омск. Администрация. О присуждении премии Администрации города Омска одаренным детям, участникам самодеятельных творческих коллективов бюджетных учреждений культуры города Омска : Постановление Администрации города Омска от 24 октября 2025 года № 804-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

27. [Бортвина, М. Дом для юных спортсменов](#) / Марина Бортвина. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 1 окт. (№ 39). – С. 3.

Мэр Омска Сергей Шелест и председатель совета директоров ГК «Стройбетон» Олег Золотов побывали на Дне открытых дверей в клубе для детей и молодёжи «Молодость». Юные спортсмены под руководством своего наставника провели для гостей открытую тренировку в формате «Весёлых стартов».

28. [Пространство развития](#). – Текст : непосредственный // Омская правда. – 2025. – 1 окт. (№ 39). – С. 2.

В 2026 году благодаря президентскому национальному проекту в регионе откроется пять детских культурно-просветительских центров.

29. [Раскроют главные тайны](#). – Текст : непосредственный // Омская правда. – 2025. – 1 окт. (№ 39). – С. 22.

Победители омского регионального фестиваля ГТО среди школьников отправились в «Артек».

30. [Романова, Г. Инвестиции в шахматы](#) / Галина Романова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 1 окт. (№ 39). – С. 3.

В обновлённом помещении шахматного клуба, что на улице Дмитриева 11/7, прошёл городской турнир серии гран-при на Кубок ГК «Стройбетон». Старт финалу дали мэр Омска Сергей Шелест и председатель совета директоров ГК «Стройбетон» Олег Золотов. Популярность шахмат в нашем городе растёт. На базе специализированной спортивной школы № 15 сегодня занимаются более 700 ребят.

31. [Томчаева, Г. Уроки без звонка](#) / Гузель Томчаева. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 29 окт. (№ 43). – С. 9.

В Городском дворце детского (юношеского) творчества состоялось расширенное совещание департамента образования мэрии с участием департамента культуры. Встречу с участием директоров средних школ, руководителей муниципальных театров, библиотек, творческих коллективов, дворцов культуры посвятили развитию взаимодействия между образовательными и культурными учреждениями в рамках федеральных и городских программ.

32. [Школа для тысяч одаренных детей](#). – Текст : непосредственный // Омская правда. – 2025. – 15 окт. (№ 41). – С. 11.

В Москве завершился XXII фестиваль «Москва встречает друзей», в котором приняли участие юные омские артисты. Омскую область на престижнейшем творческом фестивале в онлайн-концертах представили оркестр русских народных инструментов «Русский стиль» и ансамбль домр детской школы искусств № 2 им. А. А. Цыганкова. В очной программе смотра приняли участие трое исполнителей. Выпускница ДШИ № 9, солистка Омского государственного детского ансамбля Валерия Елистратова выступила в галерее искусств Зураба Церетели. В Рахманиновском зале Московской государственной консерватории им. П. И. Чайковского выступила ученица Детской школы искусств № 6 им. Е. Ф. Светланова Валерия Кузьмова. По уже сложившейся традиции один из концертов фестиваля прошел на сценической площадке Российской детской клинической больницы. В Концертном зале главной детской больницы страны с чтецким номером выступил воспитанник школы при музыкальном училище (колледже) им. В. Я. Шебалина Матвей Кочергин.

Обеспечение информационной безопасности

33. [Козлова, Н. После стариков самой легкой целью для жуликов становятся дети и подростки](#) / Наталья Козлова. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 23 окт. – С. 7.

Феномен массового обмана детей уже заинтересовал специалистов. И психологи, специализирующиеся по этой возрастной группе, уверяют, что современные мошенники настолько хорошо разбираются в детской психологии, что в зависимости от поставленной задачи легко могут как втереться в доверие ребенку, так и запугать его.

34. [Самусенко, Т. Родительский контроль в нейросетях: Разумные ограничения или ложное чувство безопасности](#) / Татьяна Самусенко. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 8 окт. – С. 7.

В нейросети ChatGPT появилась функция родительского контроля, позволяющая ограничивать для подростков персонализацию, отключать личные сообщения и управлять ИИ-функциями. Эксперты отмечают, что подобные внедрения могут помочь оградить детей от опасного контента.

Обеспечение равных возможностей для детей, нуждающихся в особой заботе государства

35. Омская область. Губернатор (2023– ; В. П. Хоценко). О присуждении премии Губернатора Омской области одаренным детям-инвалидам «Мир открытых возможностей» : Распоряжение Губернатора Омской области от 24 октября 2025 года № 186-р. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Развитие системы защиты и обеспечения прав и интересов детей

36. Российская Федерация. Законы. О внесении изменений в статьи 13 и 32 Федерального закона «О гражданстве Российской Федерации» : Федеральный закон № 396-ФЗ : принят Государственной Думой 14 октября 2025 года : одобрен Советом Федерации 22 октября 2025 года. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Заявление об оформлении приобретенного по рождению гражданства России можно будет подать в территориальный орган МВД в электронной форме. Правила представления таких заявлений определит Министерство.

37. [Добрынина, С. Люди в темном](#) / Светлана Добрынина. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 20 окт. – С. 8.

Необычное пособие для борьбы с вражескими вербовщиками уральских подростков опубликовало региональное управление ФСБ по Свердловской области – комикс «Скрытые фигуры». На ту же тему уже вышло зрелищное аниме, создаются видеоролики. В небольшой книжке в картинках, можно сказать покадрово, разъясняется, как спецслужбы Украины выходят на старшеклассников, живущих в российских регионах, далеко от зоны СВО. Чем заманивают молодежь и как склоняют к диверсиям на железной дороге.

38. Зайцева, К. Поездки только по загранпаспорту? / Ксения Зайцева. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 8–14 окт. (№ 41). – С. 24.

На вопрос читателя о загранпаспорте для детей отвечает юрист К. Зайцева.

39. [Замахина, Т. За вовлечение детей будут давать вплоть до пожизненного: Депутаты предложили ужесточить наказание за диверсии](#) / Татьяна Замахина. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 21 окт. – С. 2.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин и более четырехсот его коллег внесли в палату парламента законопроект, направленный на ужесточение наказания за диверсионно-террористическую деятельность. Депутаты предлагают жестче наказывать за вовлечение детей в терроризм и диверсии, вплоть до пожизненного заключения. Для диверсионных преступлений предложено установить ответственность по аналогии с уже действующей за терроризм, в том числе понизив возрастную планку ответственности до 14 лет.

40. [Замахина, Т. Госдума одобрила усиление ответственности за склонение детей к диверсии](#) / Татьяна Замахина. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 29 окт. – С. 2.

В России введут наказание вплоть до пожизненного заключения за вовлечение в диверсионную деятельность детей. Это предполагает законопроект, который Госдума приняла в первом чтении.

41. [Козлова, Н. Криминальный подросток](#) / Наталья Козлова. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 23 окт. – С. 1.

Тревожные цифры прозвучали на закрытом совещании в Следственном комитете РФ. Его глава Александр Бастрыкин заявил, что в прошлом году всеми правоохранительными органами было расследовано 26 тысяч преступлений несовершеннолетних. По сравнению с прошлыми годами их количество падает. Но вот число совершенных подростками тяжких и особо тяжких преступлений меньше не становится.

42. [Козлова, Н. С малых лет – по документу](#) / Наталья Козлова. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 3 окт. – С. 1, 2.

Миграционная служба Министерства внутренних дел РФ официально объявила, что дети младше 14 лет для выезда в Абхазию, Белоруссию, Южную Осетию, Казахстан и Киргизию с 20 января 2026 года должны будут иметь при себе загранпаспорт.

43. Лавров, Ю. Еда по принуждению? / Юрий Лавров. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 8–14 окт. (№ 41). – Прил.: с. 16. – (АиФ в Омске).

На вопрос читательницы об организованном питании детей в школе отвечает кандидат юридических наук, доцент, член Совета по развитию системы закупок при ТПП РФ Ю. Лавров.

44. [Львова-Белова, М. Мама навсегда](#) / Мария Львова-Белова ; [беседовала] Татьяна Владыкина. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 29 окт. – С. 1, 9.

В этом году в адрес детского правозащитника поступило более 15 тысяч обращений от граждан. О том, что сегодня тревожит детей, родителей и правозащитников, «Российской газете» рассказала Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка Мария Львова-Белова.

45. [Новоселова, Е. «Жалобы на боли и плохое настроение»: Как понять, что ваш ребенок подвергается травле в школе](#) / Елена Новоселова. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 24 окт. – С. 7.

Как считают психологи, которые близко занимались случаями буллинга в школе, есть несколько признаков травли. По ним внимательные родители смогут определить, что с ребенком не все в порядке.

Отбор материала закончен 31 октября 2025 года

Составитель: Г.С. Гарина, гл. библиотекарь ОБД ЦГБ